
“Mariposas” ofrece descanso
y salud a pacientes y familia 
Entre Hervás y Gargantilla, los pacientes oncológicos y crónicos junto a sus familias pueden
disfrutar de un espacio propicio  gracias a un proyecto pionero de salud integral 

Entre los términos municipa-
les de Hervás y  Gargantilla,
se encuentra la “Finca Mari-

posas”, en donde se han construi-
do cuatro casas para el aloja-
miento de pacientes y sus fami-
liares, y un espacio para activida-
des y terapias. 

El proyecto de centro de des-
canso y salud integral en esta fin-
ca del norte cacereño surge de la
iniciativa de su propietaria, Rosa
Calzado Castaño, y está liderado
por la Asociación Oncológica
Extremeña, AOEx. El Servicio
Extremeño de Salud, sensible
ante la importancia de esta inici-
tativa ha establecido un convenio
de colaboración dotado con
24.000 euros que asegura la via-
bilidad de este proyecto.

Los objetivos de este apoyo
son dos. Por una parte, apostar
por una prestación que beneficia
a un grupo de pacientes especial-
mente vulnerables, como son los
afectados por el cáncer y otras
patologías degenerativas o inva-
lidantes. Por otra, evaluar el
reposo en un entorno adecuado y
su impacto sobre la calidad de
vida. En este sentido, la dirección
general de Atención Sociosanita-
ria trabaja en un proyecto de
investigación sobre sus benefi-
cios, mientras que AOEx, realiza
una encuesta de satisfacción de
usuarios y su propia evaluación
del proyecto.

AOEx ha puesto en marcha y
gestiona dos de las casas de la
finca durante 43 semanas, lo que

significa un total de 516 estan-
cias. Suponiendo un máximo de
un paciente por casa y semana,
pueden alojarse en un año hasta
86 pacientes con sus respectivas
familias. Preferentemente está
destinado a pacientes oncológi-
cos, -está indicado particular-
mente tras períodos de radio-qui-
mioterapia, o descanso entre
ciclos-, así como para pacientes
crónicos pertenecientes a algunas
de las asociaciones que forman
parte de COCEMFE. Los usua-
rios de este servicio pagarán un
pequeña cuota en función del
nivel de renta. 

El lugar privilegiado donde
está ubicada la “Finca Mariposas,
rodeado de bosques, permite
completar los tratamientos con-

vencionales con otros naturistas,
sobre todo “tomar contacto con
la naturaleza, compartiéndolo
con sus familiares y personas
queridas”, explica Rosa Calzado.

Las casas están pensadas y
adaptadas para cubrir las necesi-
dades del enfermo y sus familia-
res. Cada una cuenta con más de
dos mil metros cuadrados que
permite absoluta intimidad e
independencia. 

Masajes terapéuticos, de rela-
jación, drenaje linfático manual,
reflexología podal, para-fangos,
baños de sol, danza energética o
silencio corporal, son algunas de
las terapias complementarias que
aporta este proyecto que apuesta
por la salud integral en un
ambiente propicio y saludable.

Fernández Vara, acompañado de responsables del proyecto, a la salida de una casa rural en su visita al Centro de Descanso y Salud Integral.
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El Consentimiento
Informado vela por
profesional y usuario

El 16 de junio se celebró en el
Complejo Cultural San Fran-
cisco de Cáceres una Jornada
sobre Consentimiento Infor-
mado (CI) que reunió a equi-
pos directivos de centros del
SES y del Alentejo portugués,
asesores jurídicos del Servicio
Extremeño de Salud y de las
gerencias de las Áreas de
Salud,responsables de los Ser-
vicios Centrales del SES, Ser-
vicio de Evaluación y Calidad
Sanitaria de la Dirección
General de Formación, Inspec-
ción y Calidad Sanitarias, Ins-
pectores y subinspectores del
Servicio de Inspección y Pres-
taciones Sanitarias, Coordina-
dores de Calidad, y Miembros
de las comisiones Clínicas
Hospitalarias de Historias Clí-
nicas y Comités Éticos Asis-
tenciales. Uno de los objetivos
fue establecer los criterios de
adaptación de los documentos
de CI a la legislación básica y
a la ley de información sanita-
ria y autonomía del paciente
que se está tramitando en la
Asamblea. También se estable-
cieron criterios comunes para
todas las áreas de elaboración,
validación y evaluación de los
documentos de Consentimien-
to Informado, así como un
modelo de formato de docu-
mento de CI común a para las
áreas, adaptados a la Imagen
Corporativa del SES.

Médicos y juristas buscan un
modelo único de información
a los pacientes. Según explicó
el director general de Forma-
ción, Inspección y Calidad
Sanitaria, José María Vergeles,
se trata de debatir en torno al
derecho del paciente a ser
informado para que pueda ser
capaz de decidir sobre el trata-
miento a su problema de salud.
Precisó que con el CI no se
exime al profesional de su res-
ponsabilidad, sino que se trata
de proporcionar información
de las ventajas y de los riesgos
evitables. 

Los equipos de Cuidados
Paliativos se reafirman en Brozas
Los profesionales de los equipos
de Cuidados Paliativos del Ser-
vicio Extremeño de salud se reu-
nieron en la histórica localidad
de Brozas (Cáceres), para detec-
tar las fortalezas y debilidades
de los equipos y del programa,
desde su punto de vista, tras dos
años y medio desde la puesta en
marcha del programa regional
de cuidados paliativos.

A la reunión, organizada por
los propios profesionales de
Cuidados Paliativos, acudió el
90% de éstos. Durante la tarde
del viernes se repasó la situación
de los grupos de trabajo trans-
versales (Formación, Registros,
Calidad, Tratamientos e Investi-
gación) y se recibió una sesión

docente (dolor y radioterapia
paliativa).

El sábado, durante todo el día,
se reunió cada equipo por sepa-
rado para analizar la situación,
para finalizar con una puesta en
común, exposición de fortale-
zas, debilidades y retos.

Las dos jornadas contaron
además con la asistencia del
Director General de Atención
Sociosanitaria y Salud, Emilio
Herrera Molina, y del Coordina-
dor del Programa Regional de
Cuidados Paliativos, Javier
Rocafort Gil. 

Durante la mañana del sábado,
los equipos recibieron la llama-
da de apoyo del Consejero de
Sanidad y Consumo, Guillermo

Fernández Vara, que fue escu-
chada por todos por los altavo-
ces. 

La moderación corrió a cargo
de la experta en dinámica de
equipos, Michéle Butzbach, que
mostró su satisfacción con el
programa y con la reunión, y
concluyó su trabajo con la detec-
ción de las debilidades con
mayor posibilidad de mejora y el
consenso de las principales
medidas a tomar.

Como conclusión, la reunión
resultó de gran utilidad para los
asistentes, y marca un camino a
seguir en cuyo diseño participan
los profesionales de cada equi-
po, y por tanto, del programa
regional. Momento distendido para un grupo comprometido.


